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召开的第三届世界主要城市律师会长会上，来自16个国家

的19个律师会会长欢聚锦江饭店，共同交流各自的管理经验

。会议结束前，中国唯一的报道律师的电视栏目??上海东方

电视台《律师视点》集体采访了世界主要城市会长会的发起

人和本届东道主的律师会长，伦敦、巴黎、东京、纽约、上

海的律师会长对记者的提问做了精彩回答。本刊特别刊出，

以飨读者。（标题为编者所加） 会长峰会接受东方卫视“律

师视点”专访 记者：请问一下朱洪超会长，作为东道主对这

次会议的看法和感受？ 朱会长：对于我来讲和对我们整个上

海律师来讲这是件大事。因为来自全球19个城市律师协会会

长云集上海，为上海律师带来了他们先进的管理经验，先进

的参与国际竞争的经验，所以对我们上海律师讲是件大事。

而且他们这些经验，对我们今后促进上海律师的发展会起很

大的作用。当若干年以后，我们回过头来看的时候，我想这

会记入史册的，这是件历史性的大事。我想这也表明了我们

上海律师敢于迎接国际法律服务竞争的一种决心，表明我们

要融入国际化法律服务事业的一种意愿。 优秀律师应具备的

素质 记者：请伦敦的会长谈谈，您的工作是不是和我们朱会

长一样；第二，您的主要工作是怎样的？ 伦敦会长：我非常

愿意讲讲我平时的工作。因为我们律师协会代表了17000名在

伦敦工作的诉讼律师，在律师的工作当中，对维护法制的公

正以及律师本身的正直是非常重要的，我们在平时的工作中



非常注重这一点。这一次我们在上海受到很大的欢迎，能够

参加这样的盛会对我们来说是一次非常好的机会，我们也看

到了上海和我们一样，和其他城市一样，对律师服务的国际

化是非常有信心的。 记者：会长先生，我想请问一下您认为

一名优秀的律师应当具备怎样的素质？ 伦敦会长：我认为作

为一名优秀的律师最重要的是以下的一些素质：首先他要有

良好的判断能力，能够为当事人真正地提供法律方面的服务

；然后他是非常忠诚，愿意全心全意地投入到法律事业当中

；同时，在从事律师业务当中他始终本着律师业务的准则工

作，他把这些原则和国际化律师业务的一些原则都能很好的

结合起来，所以这其实是一项很伟大的工作。 记者：我能问

一下巴黎会长先生一些问题吗？您对律师素质有什么看法？ 

巴黎会长：总体上我非常认同这位先生的观点，如果非要我

加一点什么，我觉得律师应该用一种独立的精神，因为作为

律师，你维护当事人的利益、站在当事人的立场替他做主，

所以我觉得个人独立性非常重要。 记者：我想请问朱会长，

在我国有人认为律师是正义的化身，有人认为是为罪恶的人

辩护，您怎么看这个问题？ 朱会长：我国历来缺少我们现代

意义上的律师文化传统。简而言之，就是说在中国的几千年

历史中，从来没有出现过现代我们所从事的这种工作的律师

，律师是移植借鉴国外的制度和职业，我们国家没有律师的

传统。历史上出现的与律师工作相似的人在人们眼光里就是

讼棍、师爷而没有律师，和在座各位国度相比，我们没有律

师时间长达几千年。而现代的律师业，就中国而言，1979年

到现在也就25年时间。因此我们从历史上讲，从律师文化传

统来讲，我们是比较缺失的。这是第一点。第二点，我们的



法制建设本身有一个发展过程，人们有一个理念的提升过程

、文明的进步过程。第三点，就中国人传统来讲，他判断事

物的标准是黑白分明的，他的社会标准好就是好，坏就是坏

。我们律师面对的不仅仅是这两种颜色，可能面对的是一种

混合物、混合色。我们律师在法庭上讲的不是人们眼光中的

或者人们头脑中存在的社会标准，我们用的是法律标准，而

法律标准简而言之就是要重证据，要法庭所证明的事实才能

作为证据使用。所以这里面产生了差距，人们的判断和律师

的判断是不一样的。基于这些原因，人们就会想：律师怎么

帮坏人说话。我想，随着我国法制化进程的发展，人们就不

会对律师产生这样的想法：帮坏人说话。现在的司法制度里

面设置了律师制度的目的，就在于保障司法人权，法律允许

有律师这帮人存在就是为了保障人权，实现社会的正义。所

以我们的律师和法院、检察院是一个共同体，都是为了维护

法律的尊严，维护社会的公正和正义。 记者：纽约的律师协

会对违规的律师采取的处罚程度有多大，有哪些处罚？ 纽约

现会长：律师协会是一个自律性组织，它是基于自愿的基础

，你可以加入也可以不加入，律师协会一般制定的都是些纲

领性的文件和规则，是关于律师的职业道德和专业素养。在

纽约的法院系统有隶属的专门的委员会，它们可以对违规的

律师作出指控。 能用金钱衡量律师的地位吗 记者：我想再问

一下在座的每一位，我想听到每一位的答案。在你们国家律

师是否是比较有钱的一种职业？律师在你们国家的地位怎么

样？ 巴黎会长：首先肯定的是律师在经济上是没有什么问题

的。当然他们要努力地工作，他们因为有些经济上的案子能

够使他们有很大的收益。顺便插一句关于刚才律协制裁会员



的这些问题，在法国也有关于这方面的谴责，关于吊销律师

执照的行为，我认为这是一种很好的制度。律师是一份很不

错的职业。 朱会长：你给我提了个非常困难的问题。因为在

现代中国社会里面，人们评价律师往往说他们是富有的群体

，但是在这里我很真实的告诉大家，我很希望我们的律师都

是富有的群体，说明了我们法制的进步、经济的进步，但是

在中国相当部分的律师还没有达到这个程度。因此，从群体

来讲律师不能算一个富有的群体，但是如果随着我国法制建

设的进步和我国经济的发展，我相信我们律师应该会成为富

有的群体。这是第一个问题。第二个问题是关于中国律师地

位的问题，从纵向的比较来讲，25年以前或者25年开始的时

候和现在相比，我们地位有了很大的提高，无论是政治上的

、经济上的、社会受尊重的程度上等等。但是就和在座各位

的国度相比，我们中国律师的地位还不够高，我希望它也是

一个很高的阶层，因为可以这么说，律师兴说明了经济兴、

法制兴、国家兴。 伦敦会长：关于律师富不富有这其实有着

不同的答案，那要看这个律师究竟做的是什么。如果有些律

师做的是关于公益性质的诉讼活动和法律活动的话，那么他

得到的报酬相对比较低，但是如果你从事商业性质，特别是

到公司里面做法务，特别给那些世界500强这类的公司做法务

，那么他们得到的薪水应该是非常高的，当然他们可能也高

不过首席执行官。其中还涉及到有些律师会自愿提供一些无

偿的法律服务，那么这样的话就不能用薪水高低来评价，但

不管怎么说我自己能支付回伦敦的机票费。 纽约前会长：那

么在美国社会呢，律师这个群体是一个很高端的职业。因为

特别是在法庭上，律师是起到了至关重要的作用。正因为有



了他们，当事人的正当权利、权益才能够得到保障，当然这

也是他们的工作。也许有些人会对律师的职业有一定的怀疑

，他们认为律师可能为了捞到客户会不择手段。但是总体来

说，就像美国的父母还是希望孩子长大以后做律师或者至少

他们的孩子能够嫁一个或娶一个律师。 纽约现会长：当然律

师是个很好的职业，但是很多的律师并不是赚钱很多，特别

是为公益事业服务或者在小镇上从业的律师，尽管他们也受

到良好的教育，他们能够提供非常专业的法律服务，但是由

于他们代表的并不是大公司，所以他们的收入会低一些，还

有些律师他们所代表的客户是穷苦的人们、政府机构、纽约

市政，他们的收入也并不高。我补充一点，从法官的角度来

说，法官收入也远远低于那些成功律师的收入。尽管说律师

由于他们的专业知识、专业性能受到尊重，但是也有一种普

遍现象，律师总是被人拿来开涮，很多的笑话都是关于律师

的。那么媒体有时候也会谴责律师，因为有时候他们所代表

的客户是那些臭名昭著的人。 日本会长：在日本也有这样的

现象，在大众的眼里律师应该是赚钱很多的职业，但是事实

上是和大众的观点是有所出入的。据日本的数据统计，普通

律师平均年薪在500万～700万日元之间，这和其他的职业比

起来并不算高。还有一点要提的就像刚才几位所说的，在律

师和律师之间还是有很大差别的，就看你是代表什么样的客

户进行法律服务。 记者：我想请问一下伦敦会长先生，刚才

您提到关于公益诉讼这么一个概念，我知道在我们国内、在

中国现在还没有明确关于公益诉讼的一个定义和规定，我想

问您在你们的国家是怎样规定的？ 伦敦会长：在伦敦的确有

这么些案子，本来应该是律师收取的一些费用，由于当事人



的一些情况，政府会有专项的基金拨款给这些案子，但是这

些基金肯定不可能完全概括所有的费用，那么这就是我们为

什么需要这些无偿的法律援助的活动。在作为伦敦律协会长

期间，我曾经到中国的北京、上海，也访问过一些法律援助

中心，我认为这是一个非常好的举措。在英国、在伦敦我们

也是这么做的，需要很多的律师进行无偿的法律援助。 记者

：在法律援助方面，我想请问一下朱会长？ 朱会长：法律援

助从法律意识上讲，或从法律制度上讲，它是司法人权保障

的一种手段。因此它有着非常重要的意义，它使没有钱的人

能够在法律上获得帮助，中国现在已经形成了法律援助的制

度。法律援助从本质上讲，它是政府的职能，政府为那些没

有钱的人提供一些法律上的救济手段，而我们律师在这里面

承担着具体的实施工作，而且律师在实施过程中往往是免费

的，低收费的。我想律师不能光想着赚钱，律师的职业和社

会的公正、正义联系在一起。我们讲律师是帮助或者是当仗

人间义的这种职业，所以我想，法律援助的工作我们律师会

坚持下去。不能说法律援助案件是低收费、不收费来轻视它

，我们要重视它。 记者：我想请问一下巴黎的会长，您是怎

样理解公益性诉讼的？ 巴黎会长：在法国我们对公益性诉讼

和无偿提供法律帮助有着很悠久的历史。我认为律师的职责

是帮助那些有困难的人而不仅是考虑赚钱的问题。但从另一

方面来说，在现代生活当中，作为一个律师和律师事务所有

很多的费用需要支出，比如说办公的费用以及文秘方面的必

要的费用，所以我认为政府也应该承担一定的责任，给予一

定的资金支持。在法国有这样一个比较好的系统使得穷苦的

人能够比较容易得到法律帮助。这个问题要从两方面看，一



方面政府的职能应该进一步得以强化，同时律师作为个人应

该把救死扶伤治病救人这项职责进行到底。 记者：在纽约经

济能力差的人们打官司，他们在经济能力上能够承担吗？美

国纽约的律师在诉讼中是怎样运作的？ 纽约现会长：在纽约

，如果是刑事案件，当事人都有权请律师，如果当事人没有

能力支付律师费用，那么法院就会指定一个律师为他提供服

务。如果不是刑事案件，而是关于住房、医疗、其他社会福

利方面的案件，尽管政府也给予一定的资金支持，但是这只

能涵盖很小的一部分。在纽约，除了政府支持之外，还有一

些资金是来自于慈善机构，也就是在美国或者至少是纽约，

它的那些公益服务项目应该是有比较悠久的历史了。在民事

诉讼当中，那些不能支付律师费用的人，一方面是律师个人

自愿提供免费服务，另一方面就是在慈善机构中工作的人能

够促进体制进行运作，提供一点资金。 记者：在东京是如何

看重律师素质的？ 日本会长：在东京要成为一名合格的律师

需要通过司法考试，现今日本正好处在司法改革的过程当中

，现在有一种新的考试，针对那些从2003年4月份才设立的法

学院毕业的学生才能够参加这样的考试。目的就是使得从新

的考试制度中，通过考试的律师的人数能够日益增加，而传

统考试的那些律师的人数能够减少。因为新的考试制度更加

能够体现出新一代律师所应该具有的素养。很多人担忧如果

我们不采取些新的或者比较合适的措施的话，律师的素质可

能会有所下降。 律师要保持纯洁度 记者：在纽约会不会有“

好朋友好办事”这种情况？ 纽约前会长：这是一个非常有趣

的问题，因为在有些国家呢，法官和检察官通过同样的教育

途径，同样的考试途径最后坐到这样的位置，很多情况下律



师似乎处在一种一对二的境地，那么他们可能会有点担心。

但是在纽约不存在这样的情况，因为那些法官和检察官、律

师三者都是通过同样的教育和考试途径最后坐到今天的位子

，所以说他们三者之间应该是朋友的关系。法官比较公正地

站在中间，他和律师、检察官之间都维持着友好的关系，所

以他应该是公正的。 记者：请问伦敦会长，在当今现代化的

社会，律师如何保持自身的纯洁？ 伦敦会长：在伦敦这样一

个商业化的环境之下，律师还是能够保持自己的公正性。因

为要成为律师之前，你会受到很多的专业培训。在培训过程

当中律师受到教育包括：律师应该保有自己的正直、独立性

、客观性，不应该把个人感情放在他所提供的法律服务或涉

及的案件当中。比如像刚才关于三个好朋友的这个问题，如

果不带有个人感情，那么所谓的裙带关系不成为问题。现在

的趋势和传统意义上已经不一样了，律师越来越专业化了，

律师寻找当事人或者当事人寻找律师，是从市场的角度来看

的。如果一名律师不能保持冷静的头脑，把个人的感情涉及

到他的案件当中，他就很快会失业。所以说律师能够在商业

化社会中保持自己的纯洁度，当然工作的本身还是非常的辛

苦，需要你投入很多。 记者：请朱会长谈一下在这种经济发

展的时候，律师如何保持自身的纯洁？ 朱会长：讲到律师的

纯洁，应该有一个定位，律师应该在坚持法律理念坚持法律

规定和律师协会规定的职责范围里从业，这是律师保持纯洁

的标准。中国有句古话：君子爱财，取之有道。我想这个“

道”，就是法律规则和理念。这是保持纯洁的一个很重要的

方面和手段。 记者：请问各位，这次上海之行感受和对上海

律师的看法？ 巴黎会长：我觉得非常好，这里会议的设施、



住宿、膳食都非常不错，我也交了很多的朋友，当地律师也

非常积极的参与到盛会之中，上海律协现在也以国际化的标

准运营，这是非常好的。 我已经和朱先生成为了非常好的朋

友，通过这次会议我看到了上海律师不断提高的素质，在短

短的25年间中国律师业能够有这么大的发展，真是令人欣喜

。 纽约前会长：我认为这是一次非常重要的会议，在此要感

谢上海律协以及会长能够举办这样一届盛会。在这次会议上

，我们讨论了很多国际化的问题：关于律师的职业、职业道

德、律师如何更好的提供法律服务。我想这些问题对于中国

、对于我们这些与会者所代表的国家都是很重要的。更有意

义的是：这个房间是1972年尼克松总统访问中国的时候，和

毛泽东主席签订《上海联合公报》的地方，那是中国和美国

成为贸易伙伴的良好的开端，现在中国和美国一直保持着良

好的贸易关系，中国和其他国家也是一样。在美国，有很多

人得到了工作，也得益于中美贸易的发展以及持续的交往。

在这次会议中，大家踊跃发言，各抒己见，互相之间受益匪

浅，这的确是一次历史性的会议。 纽约现会长：非常感谢上

海律协和会长能够组织那么好的一次会议，因为这的确非常

不容易，让这么多的代表从世界各地来到上海参加这样一次

盛会。我们感觉在这次会议中得到了非常多的信息，受益匪

浅。上海律协的成员在会议中发挥了非常积极的作用。通过

这次会议，发觉我们有很多相同之处，原来有很多问题都是

作为我们律师一直在考虑又想解决的。 日本会长：首先我要

说的是，我真正感受到了人们常说的中国人民的好客的特质

，我们的确受到了非常好的款待。从这次会议上我也从各位

同仁处得到了非常有意义、有见地的见解。这次上海律协的



接待工作做得非常到位。同时我要说的是，上海律协的确还

有很长的路要走，因为只是仅有短短的25年时间，但是这也

是非常令人惊喜的，在25年时间里他们作了那么大的跨越，

可能在日本是过去150年才形成的。我觉得这方面中国真的有

天赋。 朱会长：首先我要感谢我的国外同事对上海律协的赞

美之词，我也感谢我的国内同事。应该讲，律师协会的时间

仅仅25年，还有很多的路要走。通过这次会议，我发现了我

们的不足，就像在座各位的律师协会有150年，有200年的历

史。和律师一样，律师行业是讲积累的。中国有句话叫“厚

积薄发”。所以我们应当努力地做好我们的工作，应该向在

座的各位学习，尽快地赶上他们，学习他们宝贵的经验。
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